

EL CONCISO.

N. 31.

un real.

MARTES 31 DE AGOSTO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía

CORTES.

Dia 30. El Sr. Serrano Soto, despues de una corta exposicion propuso: que en atencion á no estar hecha la division de partidos en la provincia de Jaen, se autorice al que haga de juez en el partido à que pertenezca Villanueva del arzobispo, para conocer de la causa de la calumnia que intentó entablar contra su ayuntamiento y alcalde constitucional. = Admitida á discusion se acordó pasarse á la comision de arreglo de tribunales.

A la de constitucion pasaron dos reclamaciones contra las elecciones parroquiales de los partidos de Madrid y Toledo hechas por ciudadanos de estos dos pueblos. = Las Cortes oyeron con agrado una exposicion del ayuntamiento de Pruna, felicitando por el decreto de Señorios. Igualmente felicitan á las Cortes por la sancion de la Constitucion, abolicion de Señorios, de la Inquisicion &c. el ayuntamiento constitucional de Alberique y el de Xauxa. = Insertense en el Diario de Cortes con la expresion de haberlas oido con agrado. = Conformándose las Cortes con el dictamen de la Regencia del reino se sirvieron conceder el retiro con todo su sueldo á D. N. Carreño empleado en rentas, inutilizado en la gloriosa defensa de la Nacion.

El Sr. Traver leyó una exposicion de la Universidad de Valencia, en la que felicita al Congreso por sus gloriosas tareas, y pide que las Cortes manden abrir la Universidad para que continúe llenando su objeto; que se le sigan pagando las pensiones con que está dotada, y que en el plan general de estudios, se conserve esta Universidad entre las que se manden subsistir. El mismo Sr. Traver hizo

la siguiente proposicion que fue aprobada: que se inserte esta exposicion en el Diario de Cortes con la expresion de haberla oido con particular agrado; y que quedando copia en el archivo de Cortes se pase la exposicion original á la Regencia del reino para que tome las providencias oportunas para que la Universidad continúe sus tareas literarias, y para que se le faciliten los medios pecuniarios que tan justamente se le deben.

El Sr. Garcia Herreros leyó un dictámen de la comision de Señoríos acerca de la consulta del tribunal suprema de Justicia relativa á si los señores territoriales deberán presentar los títulos de adquisicion: el tribunal opina que no debe obligarseles á esta presentacion: la comision cree que sí; y para remover dudas presenta una minuta de decreto explicatorio de los artículos 5 y 6 del de 6 de agosto de 1811. = El expediente quedará sobre la mesa hasta el dia 2 del próximo setiembre, en que se discutirá. = En seguida se leyó una exposicion de 4 villas de la Serania de Ronda, en que reclaman la exácta observancia del referido decreto de Señoríos. = Se mandó que se uniese al anterior expediente.

La comision de Marina presentó su dictámen acerca de la planta de la oficina de Efemérides del observatorio de la Isla de Leon, y aumento de los sueldos de los que lo componen. = La comision opina que se apruebe la planta de la oficina. = Aprobada.

Continuó la discusion del reglamento para el gobierno interior de las Córtes ordinarias. = Fueron aprobados los capítulos 21, 22 y 23. = Se suspendió la discusion de este reglamento y se procedió á la del decreto sobre el establecimiento de la contribucion directa en lugar de las provinciales y estancadas. = Se declaró no haber lugar á votar sobre una adicion del Sr. Creus al art. 4º reducida á que se pusiese algun sobreprecio al pie de fábrica á los generos estancados.

Noticias extrangeras.

Lóndres 7 de agosto. = La conducta militar y preparativos del Austria parecen ser dirigidos contra Francia;

3

pero en esto debemós andar con mucha reserva ; porque los informes vienen de Berlin ; y es del interes de aquella corte el publicarlo así. Sin embargo de los constantes y grandes preparativos que Bonaparte hace en el Adigge y de sus esfuerzos en acabar las fortificaciones de Hamburgo puede inferirse que calcula tener al Austria entre sus enemigos ; y por eso trabaja tanto para ponerse en estado de hacer cara à todos. Tal es su conducta actual con los pueblos y particularmente con Hamburgo que indica no tener ninguna aprension ni temor de que se re-nueven las hostilidades.

Id. 10 (*Extracto del suplemento del diario de la Co-ruña, en donde ha entrado paquete ingles con noticias que adelantan 3 dias mas à las que teniamos en Cadiz.*)

La noticia de la victoria del lord Wellington se supo en *Trachemberg*, antes que se terminasen las conferencias que hubo allí, y lo mas notable es que Bonaparte, que hace de ello un profundo misterio para con los franceses, la comunicó à los príncipes con quienes està en guerra ; pero à quienes queria engañar haciendo de la necesidad virtud, y protestando que desea sinceramente hacer una paz segura, durable y honorífica como si pudiera haberla con él. = Ha muerto *Junot*.

Las cartas de Gottenburgo recibidas en Lóndres el 9 de agosto, y que alcanzan al 27 de julio, participan la interesante noticia de la llegada allí del famoso general *Moreau*, con su comitiva, compuesta de los generales *Villot*, *Rewbell* y *Vitard*.

Los exércitos aliados reciben diariamente refuerzos. = Escriben de Altona, con fecha de 20 de julio, que las diferencias entre la Suecia y la Dinamarca estan computas, y que el príncipe Real de Suecia va à Berlin.

Por medio del telégrafo se supo en Lóndres desde *Plymouth* el 10 del corriente la nueva victoria del lord Wellington y derrota de *Soult*.

Lisboa 25 de *idem*. = Las noticias de Lóndres hasta el 10 presentan un aspecto mas favorable que las anteriores. Al paso que se continua en Alemania esparciendo noticias de Congreso, vemos al príncipe Bernadotte volver

à Stralsund (de su conferencia con los monarcas de Rusia y Prusia á que asistieron Mr. Cathcart, el conde Stadion, ministro austriaco, y M. Thornton) mui satisfecho del espíritu de aquellos monarcas que halló dispuestos à no concluir ningun tratado indecoroso con Bonaparte; parecia que el armisticio (hasta el 10) no seria prorrogado, y que los dos aliados de Rusia y Prusia declararon à aquel principe que estaban resueltos á continuar la guerra: al pasar este por Lissa dió orden el general ruso Winzingerode (que está baxo su mando) de ir inmediatamente á Berlin con su ejército. Un oficio de Barclay de Tolly indica que no será favorable á la paz el resultado de Praga. Beningsen va con grandes refuerzos al ejército. El 27 llegó Moreau á Stralsund: dicese que mandará un ejército aliado. Segun las últimas noticias del Norte de Alemania y de Prusia el clamor general era: guerra, guerra! nada de prolongacion de armisticio! guerra activa inmediatamente! Austria presenta un formidable ejército de 150⁰⁰⁰ hombres, y se esperaba su union á los aliados. A mediados de julio llegó à Berlin la noticia de *Vitoria*: al punto se imprimieron los partes del lord Wellington y produxeron el mayor entusiasmo.

Se han recibido periódicos de Paris hasta el 5. Bonaparte llegó el 27 á Maguncia, con Berthier (*ya resucitada.*) El mismo 27 se marchó á Wurtzburgo. A principios de agosto se esperaba ya á su esposa en S. Cloud.

Las últimas noticias de Praga, del 24 de julio, dicen llegar allí plenipotenciarios, pero que no se ha reunido el Congreso ni formalmente comenzado las conferencias preliminares.

“En medio de estas noticias de caracter tan diferente, añade la *Gac. de Lisboa*, no se puede formar ningun juicio seguro sobre la conclusion de la paz ni continuacion de la guerra: solo el tiempo nos decidirá esta cuestion.”

Expedicion á Francia por el Ampurdan.

Extracto del parte del brigadier Rovira al general Copons. = Excmo. Sr. = Para poner en execucion lo que V. E. me tenia mandado de pasar á la frontera de Francia con

objeto de recoger alguna porcion de ganado, hice marchar 260 hombres el 22 à Vallfogona para llamar la atencion al enemigo de Olot, y ocultar mi movimiento en el interin que el regimiento de Ausona se me reunia à esta desde San Quirse de Besora. El dia siguiente dí orden à la tropa del batallon del Ampurdan para que pasase à San Juan las Abadesas, adonde me dirigí con Ausona, y la partida de caballeria que se hallaba en esta, y à las cinco de la tarde emprendí la marcha con toda la columna reunida sin parar hasta el puente de Molló: alli partí la columna y mandé al coronel de Ausona, que con 500 hombres de su cuerpo pasase por dicho pueblo, Espinavell, y Collpregó, y baxase hasta los baños de Prats, recogiese todo el ganado posible, y se retirase con él al mismo Collpregó; yo con la restante tropa seguí la marcha hasta Coll de Arés, y de alli despedí al comandante agregado al provisional D. Juan Fabrega con 200 hombres de su batallon con orden de pasar à Sta. Margarita, y espalda del pueblo de la Manera con el mismo objeto é instruccion que el coronel comandante de Ausona. Con dos compañías de este regimiento y la de cazadores del Ampurdan tomé la ruta por la cresta de la montaña que divide los dos reynos, y al llegar à la Torre del Mir hice que el teniente coronel de Ausona con las dichas dos compañías de su batallon pasase por la izquierda de la Torre y se apostase à la palanca de la Buxeda, mientras yo con los cazadores del provisional me aproximé hasta el mismo Prats de Molló, dexando una pequeña partida de observacion en la misma torre. Con aquellas previne el auxilio para la retirada de las tropas cuando fuesen cargadas por los enemigos de Prats, y con esta, y la partida citada impuse à los enemigos, y precaucioné quanto los enemigos somatenes de la Manera y San Lorenzo de Serdas, podrian obrar contra la columna del comandante Fabrega. La tropa de Prats, su somaten, el de la Manera, y comarca, se habian empeñado en frustrar mis ideas, pero la bizzarria de las primeras partidas que destiné les hicieron desaparecer, sin duda con bastante pérdida, que no puedo puntualizar; por nuestra parte contamos un muerto, y tres prisio-

neros, todos del batallon provisional del Ampurdan, y un caballo herido. = El suceso no correspondió enteramente à mis deseos, porque anoche facilitó la alarmante griteria de los perros y pastores, que fue aviso de precaucion á toda la comarca. El ganado que tengo remitido á V. E. es el fruto de la expedicion. = Ripoll 27 de julio de 1813. = *Francisco Rovira.* = Excmo. Sr. D. Francisco Copons y Navia.

Primer ejército nacional. = Estado Mayor.

El general Lamarque gobernador de Lérida, creyendo sacar ventajas de la circunstancia de estar la infanteria de la brigada volante del mando del Sr. coronel Decreeft comandante general de caballeria de este ejército, empleada en varias comisiones, envió en la tarde del 27 del actual un cuerpo de 600 infantes, 50 caballos y una pieza de campaña contra el pueblo de Torregrosa, donde se hallaba el cuartel general de la indicada brigada con 250 infantes del regimiento de Palma y el cuerpo de coraceros.

El ataque empezó con vigor à las 5 de la tarde, y despues de haber sido sostenido con empeño por una y otra parte, fueron al fin derrotados los enemigos y perseguidos hasta la inmediacion de Lérida.

La pérdida de los enemigos consiste en mas de 300 hombres fuera de combate, à saber, 240 hombres heridos y 20 caballos; 83 muertos, incluso un capitán de caballeria y 8 prisioneros, entre ellos un oficial y un sargento. = Además se cogieron à los enemigos 130 fusiles, muchos morriones, un carro cubierto y mas de 20 raciones de galleta. = Nuestra pérdida ha sido tambien de alguna consideracion, pero muy inferior à la del enemigo:::

Nuestro general ha dispuesto que à la tropa se le gratifique con 30 reales y que à los Sres. oficiales se les haga entender, que les tendrá presentes à su debido tiempo para recompensar su mérito. = Cuartel general de Vich 31 de julio de 1813. = El ayudante general gefe de E. M. *F. X. Cabanes.*

Se anuncia tambien oficialmente que el general Decaen aprueba que subsista el tratado relativo à hospitales, hecho en 1809 entre Reding y St. Cyr. Tambien publica el Sr.

Copons una proclama á sus tropas, anunciandoles la aproximacion de los exercitos aliados á aquella provincia.

Zaragoza 16 de agosto. = Setecientos caballos al mando del Médico, se han dirigido por esta ciudad y sus inmediaciones ácia varios puntos de levante en Aragon.

Id. 25. = Los vándalos continuan en Mallen y Jaca.

Burlada (á la vista de Pamplona) 18 de *idem.* = Ya empiezan á quejarse agriamente los habitantes de Pamplona por el hambre; y la guarnicion se ve reducida á solo 4 onzas de comida: les faltan medicinas para la curacion de los enfermos y heridos; y va haciendose tal su situacion que si Soult no vuelve (que no volverá) la plaza debe caer en nuestro poder para principios del próximo mes. = Por el Bidasoa, nada de nuevo.

Valencia 20 *idem.* = Es indudable haberse hecho á la vela una expedicion de tropas desde cerca de Tarragona; se cree maniobra sobre Rosas. (*Gac. de Val.*)

Madrid 23 de agosto. = Seamos con referencia á un extraordinario que ayer pasó por aqui, que la plaza de Pamplona se halla en el mayor apuro; y nos persuadimos que tanto esta como la de San Sebastian se rendiran muy pronto, pues las noticias que tuvimos de la última son que habia 18 cañones de á 24 colocados á tiro de pistola de la puerta de tierra. (*Gac. de Madrid.*)

Cadiz 29. = El cuartel general del Lord seguia el 19 en Lesaca. = El del lord Bentinck, el 21 en Hospitalet; el del duque del Parque, el mismo dia, en Uldecona: el general Sarsfield, con su division, habia tomado posesion de Tarragona, abandonada por la guarnicion enemiga que despues de volar las obras, se retiró detras del Llobregat á reunirse con el exercito de Suchet. Este reconcentraba todas sus fuerzas entre Barcelona, Gerona y Figueras. El exercito aliado se disponia á seguir en regla el sitio de Tortosa, cuya rendicion se espera pronto, pues ya no puede ser socorrida. La guarnicion habia hecho una salida y sufrido mucho.

Todas las cartas de la línea del Bidasoa (que hemos visto) hablan de haber desechado Bonaparte las bases de *pacificacion general*, propuestas por el Austria, y aun aña-

den la *disolucion del Congreso*, y haberse dado principio á las hostilidades. En una de ellas se dice: que Reille, defensor de S. Sebastian se habia fugado de aquella plaza por mar, abandonando á su suerte la guarnicion.

En una carta de Valencia, fecha del *veinte y quatro* se lee: "por falta de provisiones se han visto los exércitos españoles (precisados à hacer un movimiento retrogado sobre el Ebro; por lo que el lord Bentink tuvo que abandonar el sitio de Tarragona. La guarnicion francesa aprovechó esta ocasion para evacuar la plaza despues de volar las obras. Murviedro continua bloqueada por 30 hombres faltos de subsistencias: ha habido dia en que solo han tenido media racion escasa, y algunos en que la han recibido ya entrada la noche."

Han sido nombrados, por la provincia de Madrid, diputados para las próximas Cortes los Sres. D. Eugenio de la Peña, médico y catedrático; D. Mateo Norzagarayá, abogado; y D. Pedro Gonzalez Texada, doctor de Alcalá, presbitero; y para suplente, D. N. Vargas Ponce, oficial de Marina. Los tres primeros se disponian à venirse inmediatamente á Cadiz.

Anuncio. Carta del Venerable Palafox, obispo de la Puebla de los angeles y de Osma al inquisidor general D. Diego de Arce, quejandose de los afentados cometidos contra su dignidad y persona por la Inquisicion de Mexico. = Véndese en los puestos de papeles publicos.

Capitanía del Puerto. = Dia 29. = De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de la Havana fr. esp. *San Francisco de Borja* (a) el general *Cuesta* con azucar, pimienta, y palo, en 62 dias: de Gibraltar fr. port. *la Felicidad* con arroz para la Madera: de Portsmouth y Lisboa nav. de grra. ing. el *Venerable* en 21 dias del primer puerto: de Tavira diat. port. *San Antonio y Animas* con atun.

Id. 30. De levante 4 bcos. men. esp. con carbon y cañas: de Faro 1 bca. port. con recoba: de Tavira 1 falda id. en lastre.

CADIZ: Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.